

# EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 13 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Domingo 2 de Noviembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.201

## Procedimiento PARLAMENTARIO

Las dificultades con que suele tropiezar en las Cámaras, a causa de la amplitud que a los debates conceden los reglamentos, la aprobación de todo proyecto de alguna importancia, suele ser uno de los argumentos que los poco afectos al régimen parlamentario aducen en demostración del poco valor práctico de éste, precisamente en aquello que constituye su función capital.

Puede decirse que ni en Inglaterra, antes de las modificaciones que la necesidad de defenderse contra la obstrucción de la minoría irlandesa obligó a introducir en el procedimiento parlamentario, ni en Francia, ni en país alguno constitucional, llegó a darse el caso, que ya se ha visto entre nosotros, de que baste la oposición, no de un grupo más ó menos numeroso, sino de un solo individuo para detener la máquina legislativa é impedir que un proyecto prospere.

Estos casos, por fortuna, son raros; pero los Gobiernos, conocedores de estas dificultades, suelen acudir, para soslayarlas, a medios que, si bien de eficacia innegable para el fin de no detener la tramitación parlamentaria de sus proyectos, envuelven el grave peligro de falsear el sistema, dejando reducida á mera apariencia la solemnidad de las discusiones, pues casi siempre, al producirse éstas, se sabe cuál es el desenlace de antemano convenido entre las oposiciones y el Gobierno.

Sugieren estas observaciones lo que está ocurriendo actualmente con el bill modificando las condiciones de la enseñanza elemental en Inglaterra, que tan grande oposición levantó desde que en la anterior reunión del Parlamento fué presentado por Mr. Balfour, y cuya aprobación, sin embargo, aunque con lentitud, adelanta en términos de permitir ya asegurar al Times y otros periódicos partidarios de la medida, que ésta, de acuerdo con el programa del Gobierno, habrá sido aprobada en la Cámara de los Comunes antes de las vacaciones de Navidad.

Con decir que las pasiones religiosas, avivadas por los representantes de las sectas disidentes, constituyen el princi-

pal motivo de las dificultades con que tropieza el bill, se tendrá idea del carácter de la lucha que el gobierno tiene que mantener, á pesar de lo cual, y de los anuncios de prolongar indefinidamente los debates, obligando al gobierno á solicitar del presidente de la Cámara el empleo frecuente de la guillotina—ó sea de dar por terminada la discusión y de proceder á votar—el primer ministro, Mr. Balfour, no ha considerado necesario ceder á los consejos de sus amigos, que le excitaban á que precipitara por el medio antes indicado el término del debate, ya que éste, en definitiva, sigue progresando y empieza á vislumbrarse su terminación.

Importancia mayor tiene, desde luego, para la vida nacional el proyecto de bases para la reforma de la ley municipal, presentado por el Sr. Moret al Senado, que el bill de enseñanza que se discute en Inglaterra, y no sería ocioso que los hombres importantes de nuestras Cámaras, atentos al prestigio de éstas, y á evitar que se repitan censuras en otras ocasiones formuladas, dejaran sentir su influencia impidiendo á toda costa que se nos pueda citar entre los países en que el formalismo y los intereses de parcialidad hacen poco menos que estéril la existencia del Parlamento.

Servirá esto, además, para demostrar que tienen nuestras Cámaras el debido concepto de lo que al país interesa, y que, por tanto, no es necesario introducir modificación alguna en su actual modo de funcionar, como ha habido que hacer, cediendo á la presión de la opinión pública y á la necesidad de legislar, en otros países, y singularmente en el que siempre es citado como modelo en la manera de practicar el régimen parlamentario.

## LAS REPÚBLICAS HISPANO-AMERICANAS Desarrollo de Méjico

La creciente necesidad de estrechar relaciones comerciales con los Estados americanos de origen español es cada vez más sentida entre nuestras clases productoras. Los mercados de aquellos países pueden facilitar excelente salida á muchos de nuestros productos si se celebran convenios mercantiles y los industriales estudian el gusto de aquellos mercados, respecto á los productos que necesitan, envases y presentación adecuada de ellos y condiciones de venta, en armonía con los usos y costumbres de América.

Entre todos ellos, Méjico y la Argentina son, por la numerosísima y rica colonia española con que cuentan, los países que más atraen nuestra atención.

En el último Mensaje presidencial de 15 de Septiembre hallamos curiosas notas referentes al grado de prosperidad que alcanza la República mejicana. Más de 384.000 hectáreas de terrenos nacionales se han convertido en propiedades particulares, y se han registrado en el último semestre 172 marcas de fábrica, concediéndose 232 patentes de invención. La industria minera también obtiene notable desenvolvimiento, pues durante la época á que nos referimos se han concedido 1.770 títulos de propiedad, que representan cerca de 31.500 hectáreas, correspondiendo de la cifra anterior 1.583 títulos á yacimientos de metales preciosos y 187 á metales ordinarios.

Son bastantes los contratos para aprovechar aguas con destino á riego y como fuerza motriz, y se persiguen con gran actividad los trabajos emprendidos por el Estado para mejorar el puerto de Veracruz, Tampico, Mazatlan y otros.

La red de ferrocarriles ha aumentado en 405 kilómetros en el último semestre, siendo la longitud de los caminos de hierro de Méjico, en la actualidad, de 17.442 kilómetros. Se han creado muchas agencias y ambulancias de correos para facilitar las comunicaciones, y la red telefónica ha tenido también un aumento de 1.425 kilómetros.

La secretaria de Hacienda ha dado á conocer el resultado del comercio exterior mejicano durante el primer mes del año fiscal de 1902 á 1903, arrojando para la importación una suma total de 5.943.350 pesos y para la exportación 11.711.578.

Méjico importa, principalmente, materias animales, vegetales y mineras; tejidos manufacturados; productos químicos y farmacéuticos; bebidas espirituosas; papel y sus aplicaciones; máquinas y aparatos; vehículos, armas y explosivos.

## LA RECAUDACIÓN

Durante el pasado mes de Octubre, y según los datos facilitados ayer en Hacienda, la recaudación en las provincias, incluyendo los conceptos á cargo de la dirección de Aduanas, ha tenido un aumento, comparada con la obtenida en igual mes del año anterior de 4.888.062 pesetas, que teniendo en cuenta la recaudación de la central, queda reducida á 3.546.176 pesetas.

Faltan aún datos de las delegaciones de Murcia y Canarias.

Se debe la baja de la central principalmente á falta de formalizaciones de la contribución de utilidades sobre las diversas clases de Deuda, pues la del 5 por 100 amortizable del trimestre de Mayo á 14 de Agosto, que se hizo en Octubre de 1901, se ha verificado este año en el mes de Septiembre; y la cuenta del 4 por 100 perpetuo del período de Julio á Septiembre, en la cual han de reflejarse las Deudas convertidas en ese signo, no se ha formalizado en Octubre y lo será dentro del mes actual.

Falta además, como base de la recaudación de Octubre, en la Tesorería Central un ingreso de 61.473 pesetas que se efectuó en 1901, como recursos del Tesoro por indemnización de los Estados Unidos.

La recaudación efectiva de la renta de

Aduanas, esto es, no comprendido el material de Obras públicas, correspondiente al pasado mes de Octubre, ha sido este año mayor en 876.238 pesetas que el año anterior, dando también alza de importancia respecto á los años de 1899 y 1898.

Se han recaudado en moneda corriente 8.672.656 pesetas y en oro 4.662.947. Aumentándose en la cifra el 25 y el 26 por 100, que ha sido el tipo de reducción en el mes anterior, y ascendente á 1.589.957, resulta que el aumento de la recaudación por todos conceptos, excepto el timbre, del mes de Octubre, hay que sumar la referida cantidad de 1.589.957 pesetas, lo que implica un alza de 4.989.543 pesetas.

## ARMONÍAS REPUBLICANAS

Comentando «El País» el discurso político pronunciado en Valencia por D. Melquíades Álvarez, dice que no ha tenido otro objeto que declararse el diputado republicano jefe de partido.

«Ya es walf—añade—de los gubernamentales valencianos y emir ó, mejor, miramolin de los gubernamentales asturianos; pronto será califa del gubernamentalismo español.

En la confusión en que desde el 11 de Febrero nos agitamos los republicanos, no se ven con claridad más que dos hechos: la muerte de la Unión Nacional Republicana pactada en 1900 por la Fusión y el partido progresista, y la creación de ese nuevo partido de que es jefe el elocuente diputado D. Melquíades Álvarez.

La muerte de la Unión Nacional Republicana es indudable, después del discurso que en Almería pronunció el Sr. Salmerón; del acto del Sr. Álvarez (jefe de la Fusión, como diputado que es), y de la situación desairada en que se halla el Directorio.

Leída después los trabajos que se realizan para constituir distintos partidos, y añade:

«A todo esto, no se sabe aún ni quién va á convocar la Asamblea, ni para qué va á constituirse. Unos la desean para que se nombre jefe al Sr. Salmerón; otros para llegar á la unión con un programa común. Y el Sr. Salmerón la propuso para elaborar el criterio de los republicanos sobre dos ó tres puntos cardinales. De estos propósitos de discutir soluciones y programas se burlan los que desean únicamente el nombramiento de Salmerón como jefe único, diciendo que es hacer propaganda de los 57 remedios del Dr. Munyon.

Si de este maremagnum saliera la unión de todos en las mismas ideas y propósitos, grande sería nuestra satisfacción; mas tememos que resuciten los partidos microscópicos con sus respectivos jefes.»

## La cuestión obrera

### EL DESCANSO DOMINICAL

#### Los dependientes de comercio.

Se viene hablando en estos días bastante acerca de la petición del descanso dominical, hecha por los dependientes de comer-

cio. Conviene puntualizar que en esas peticiones no han intervenido los del gremio de ultramarinos ni los de farmacias.

La comisión que aquellos nombraron celebró una entrevista con el alcalde, señor Aguilera, el cual convocó á los síndicos de los gremios respectivos para exponerles la petición de sus dependientes.

Dicese que todos los síndicos estuvieron conformes en acceder á ella, excepto los de compra-venta mercantil, que, no obstante, se comprometieron á cerrar á las doce todos los domingos, y desde 1.º de Enero á no abrir en todo el día.

Así las cosas, ocurrió que el domingo próximo pasado algunos comerciantes, escudándose con que los de compra-venta mercantil abrían durante la mañana, tuvieron también abiertos sus establecimientos; entonces se verificó la manifestación de dependientes, que pudo ser motivo de desorden si el gobernador civil no hubiera aplacado á los ánimos con su oportuna intervención.

Con motivo de estos trabajos para conseguir esa mejora, que afecta á tan considerable número de dependientes, y para dar más fuerzas á sus peticiones, se había extendido la idea de constituir una Asociación general de dependientes de comercio.

Nombrada una comisión que se encargara de redactar el reglamento de la nueva Sociedad, convocó á los dependientes para anoche en el Centro de Instrucción Comercial.

Leídos los estatutos, fué aprobado el reglamento, quedando constituida anoche mismo esa importante Asociación, en la cual se inscribieron más de 500 socios.

Los fines que persigue, son: unir á todos los dependientes de comercio; conseguir el descanso dominical, y recabar cuantas mejoras afecten á la clase.

### En Jerez

Jerez 2.—Hoy han abandonado el trabajo otros cien obreros.

En la plaza de Alfonso XII se reunieron grupos numerosos.

De un candilabro colgaron dos panes negriscos, diciendo que era el que se daba á los trabajadores en una propiedad.

El alcalde mandó recogerlos, llevándolos al Ayuntamiento.

En el Manifiesto publicado por la comisión de obreros agricultores, autorizado por el alcalde, se relata la triste situación de los trabajadores campesinos, pidiendo en su nombre el concurso de todos los demás, sin distinción de oficios, y visto que la huelga localizada es insuficiente, que se haga extensiva como medio de evitar sangre y víctimas.

Concluye excitando á los obreros del terruño á no doblegarse, y á los obreros de taller á no abandonar la huelga de sus hermanos, proclamando la solidaridad obrera.

El alcalde ha recibido un telegrama del Sr. Moret diciéndole que, dado lo extraordinario de las circunstancias y la dimisión presentada por el gobernador, se le autoriza á entenderse directamente con el ministro, deseando éste le prevenga cuanto estime oportuno para vencer las dificultades por que atraviesa la ciudad.

Hoy se ha celebrado una reunión del alcalde con los labradores, para acordar la vigilancia en la campiña y evitar coacciones.

Se dividirá en quince zonas, recorridas diariamente por la guardia rural.

82

FOLLETÍN DE EL CORREO

LA HABA DE AUTREUIL

83

comprado sus bienes confiscados para devolvérselos.

Hacia más de diez años que mi padre no había visto á M. de San José.

A este nombre, Pablo de Morgan y M. de Valserras se estremecieron y cambiaron una mirada en la que nadie se fijó, porque estaban absortos en el relato de Guillermo Pointou.

Este, entretanto, prosiguió:

—M. de San José en nada había cambiado y las desgracias sufridas ni aun habían hecho blanquear sus cabellos; así mi padre le reconoció y le hizo mil agasajos.

—¡Ah, mi pobre Pointou!—dijo el marqués.

—¿Era marqués?—repuso vivamente Pablo.

—Sí, señor.

—¿Y qué más?—dijo el pintor.

—¡Ah, mi pobre Pointou!—exclamó el marqués.—¿Cuánto tiempo hace que no nos vemos!

—Es verdad, señor marqués,—dijo mi padre.

—Silencio, amigo mío—repuso aquél,—yo no soy marqués: soy un pobre hombre arruinado, y que lo estaría del todo si mis arrendatarios no hubieran sido tan honrados, me han salvado algunas propiedades que acabo de vender.

—¡Ah! ¿habéis vendido propiedades?

—Sí, en cien mil francos que llevo conmigo en las maletas que van en mi caballo,—dijo el marqués que no desconfiaba de mi padre, ni se había fijado en el contrabandista, que en un extremo de la sala fumaba silenciosamente su pipa.

Mi hermana, que había conducido el caballo á la cuadra, entró con una de las maletas, mi padre fué á buscar la otra y ambas fueron depositadas sobre

la mesa, despidiendo al caer un ruido metálico que hizo brillar de codicia los ojos del contrabandista.

—Llevo este dinero á Saboya—dijo el marqués,—allí me he fijado con mi mujer y con mi hijo...

—¡Ah! ¿Váis á Saboya?—dijo mi padre.

—Sí, allí he vivido doce años, me he casado, y con estos cien mil francos aseguro á mi familia un modesto pasar.

Dicho esto, sentóse á la mesa y cenó. Terminada la cena, el marqués de San José hizo transportar sus dos maletas á la estancia que mi hermana le había preparado; subió y se acostó.

Mi padre quedó entonces solo con el contrabandista, y como se había contenido en presencia del marqués, necesitó dar rienda suelta á su bilis.

—¡Ah, miserable!—exclamó.—Hace diez años, si hubieras venido á acostarte aquí, no hubieras partido tan tranquilamente camino de Saboya, sino camino de Orange; pero ya se ve, ahora las cosas pasan de distinto modo, la guillotina empujeza y los gendarmes protegen á los riecos, en vez de entregarlos á los tribunales, y les dejan ir muy tranquilos por los caminos con cien mil francos en el bolsillo.

—¡Ah! Compadre—dijo entonces el contrabandista, que había permanecido silencioso hasta entonces—parece que no sois aficionado á los aristócratas.

—¿No tall!—repuso mi padre.

—Ni yo tampoco.

—¡Ah! ¿vos también?...

—También! y si no me contuviera...

—¿Qué haríais?

—¡A horrarle el viaje!—dijo.

Mi padre suspiró.

—Sería un mal juego para vos.

—¡Bah!

—Lleva buenas pistolas.

—Yo traigo un buen cuchillo conmigo, y si le hiriese dormido...

Mi padre hizo un brusco movimiento.

—Creo que no se despertaría.

Mi padre entonces fijó una mirada de desconfianza en mí: yo estaba acostado en dos sillas junto á la chimenea y fingía dormir.

—¡Holal! Parece que tenéis cierta afinidad á las dos maletas, compadre?

—Todo puede ser,—repuso el contrabandista con sonrisa siniestra.

—Pero ya veis—dijo mi padre,—yo me he jurado ser hombre honrado y...

—¡Ah!

—Y no dar jamás un golpe á mano airada á nadie.

—Sí,—dijo el contrabandista—pero lo cierto es que odiáis á los aristócratas!

—Eso es verdad.

—Y no habréis jurado ciertamente protegerlos.

—No per cierto.

—De modo que si esta noche os diera un sueño pesado... ¿Soléis tenerle pesado compadre?

—Sí, cuando quiero.

—Pues bien; si esta noche quisierais... ya sabéis, los bienes durmiendo vienen, y unos veinte mil francos...

—¡Silencio!—dijo bruscamente mi padre.

Mi hermana, que había conducido al marqués á su habitación, bajaba en aquel momento; yo fingía siempre dormir, pero mi corazón palpitaba con violencia, y aunque era un niño comprendía que iba á pasar allí algo extraordinario.

Mi hermana no valía mucho más que mi padre; era una muchacha robusta que hubiera deshecho á un hombre de un pañetazo en caso de necesidad.

Los viajeros dormían arriba; nosotros ocupábamos esa pieza que veis en el

fondo de esta sala; mi hermana dormía en su lecho; mi padre y yo en el otro.

—Vámonos á dormir—dijo mi padre.

Cambié entonces una mirada con el contrabandista, y éste, tomando una luz para subirse á las habitaciones de arriba, repuso:

—¡Dormid bien!

—¡Oh!—contestó mi padre—las campanas de San Anleol no me despertarán.

Y sacudiéndome del brazo para despertarme, dijo:

—¡Vámonos, muchacho!

Yo hice como que despertaba.

Y aquí el anciano, parándose de nuevo, exclamó:

—¡Dadme otro vaso de vino; se me seca la garganta.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

—¡Ah!—dijo el contrabandista.

Ha quedado solucionada la huelga iniciada por los obreros de la fábrica de botellas.

En El Ferrol

Ferrol 1.º.—Se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de calzado de Caamaño. Se nombró una comisión de obreros para que se entienda con los patronos. Se cree que no hay avenencia.

En Murcia

Murcia 1.º.—Se ha solucionado la huelga de los operarios de la fundición de Francisco Peña, gracias a la eficaz intervención del gobernador, Sr. Aguado.

El lunes volverán al trabajo los huelguistas, que ascienden a 160. La comisión ha visitado al gobernador, entregándole un voto de gracias. La huelga ha durado veintidós días.

En la Coruña

En breve llegarán a la Coruña, procedentes de Colonia (Alemania), 21 obreros fundidores para sustituir a los huelguistas de las fábricas de fundición de aquella capital.

Han sido contratados por dos años y sueldo de 4 y 450 francos diarios, trabajando las diez horas que acostumbra trabajar en su país.

En Inglaterra

Londres 1.º.—Los representantes de los obreros ingleses, franceses y belgas, celebraron ayer una reunión en Dover (Douvres).

Aprobaron por unanimidad una resolución expresando profundas simpatías hacia los mineros franceses en la lucha que éstos sostienen ahora, acordaron invitar a los patronos a aceptar el arbitraje y enviar 1.000 libras esterlinas a los huelguistas franceses del fondo de la Federación británica.

El vicepresidente de la Argentina

Banquete en Palacio

Anoche se celebró en Palacio el banquete dispuesto en honor del vicepresidente de la República Argentina Sr. Quirino Costa.

Acompañaron a la mesa a la Familia Real unos cuarenta comensales, entre ellos el ministro de Estado en representación del Gobierno; el personal de la legación argentina; la alta servidumbre del día y los jefes de Palacio.

A la derecha del Rey tomaron asiento la Princesa de Asturias, el ministro de Estado y la esposa del Sr. Quirino Costa, doña Alicia Albarracín; y a la izquierda la Infanta doña María Teresa, el ministro de la República Argentina y la duquesa de Santo Mauro.

A la derecha de la Reina se sentaron el Príncipe de Asturias, la Infanta doña Isabel y el Sr. Ocasio; y a la izquierda el Sr. Quirino Costa, la condesa de Sástago y la condesa viuda de Loreno.

También asistieron con sus señoras el duque de Sotomayor y el marqués de Santa Cristina y el de Santillana.

El Sr. Sagasta exenó su asistencia por motivos de salud.

Impresiones del Sr. Quirino Costa.

El vicepresidente de la República Argentina ha manifestado así sus impresiones de España al Sr. Tena, corresponsal de «El Tiempo», de Buenos Aires:

«Estoy gratamente impresionado de España y de su gran pueblo. En todas partes donde he estado he sido recibido con agasajos y honores que me honran a mí y a mi país particularmente; estas manifestaciones son una reprobación del amor que mi país tiene hacia la madre patria, amor que crece y se fomenta con las relaciones cordiales y se existen entre ambos pueblos. Por otra parte, en la República Argentina existe una influencia castellana en todas sus cosas, tanto en comercio, en industria como en arte, y sobre todo en la literatura argentina se ve muy marcada la corriente de ideas y de teorías de los modernos escritores de España...»

Respecto al pueblo español, pienso que es grande y que está lleno de energías; es un pueblo que lanzado a alguna parte iría muy lejos. Hay espíritu.

De mi estancia en España siempre conservaré el recuerdo agradable de haber estado en un país donde se quiere y se respeta a los argentinos.

No hay duda que todas estas manifestaciones han de tener resonancia satisfactoria en el gobierno de mi país, el que tiene mucha simpatía por España. No tengo ninguna misión oficial, como se dijo al principio; pero no obstante esto, no descuido la observación para deducir cosas que puedan servir para que las relaciones de ambos países se estrechen más aún de lo que están ligadas.

Repito que estoy muy bien impresionado de España y de su pueblo. Lo único que puedo insinuar son elogios sinceros para todas las personalidades que me han agasajado y me han honrado con sus honores.»

Hablando de la prensa de Madrid, lo hizo con tonos encomiásticos, alabando «que, en estos periódicos tan pequeños en su forma, comparados con los de América, se veía la huella de muchos cerebros sólidos».

Portorriqueños y yankis

Se agravan los desórdenes.

Nueva York 1.º.—Telegrafos de Puerto Rico que han estallado nuevos motines en Ponce y en otras ciudades, produciéndose fuertes colisiones entre republicanos y federalistas.

Han resultado muchos muertos y heridos.

En algunos puntos los habitantes recorren las calles dando mueras a los yankis.

En Ponce la situación ha adquirido caracteres de suma gravedad.

Los extranjeros se hallan intranquilos, porque están en la más lamentable inseguridad.

Una compañía dramática española ha tenido que acudir al consúl de España en demanda de protección.

Grupos de energúmenos invadieron el teatro, interrumpiendo la representación y disparando el escanario varios tiros de revólver.

ASCENSION AEROSTÁTICA

D. Jaime de Borbón por el aire

Paris 1.º.—El conocido aeronauta vizconde de Lavalux, que regresó hoy a París, ha referido los incidentes de la ascensión aerostática que emprendió el jueves por la tarde, y en la cual le acompañaron D. Jaime de Borbón y los condes de Kergarion y de Quiroga.

La ascensión tenía por objeto hacer observaciones científicas y presenciar el eclipse de sol, y estaba dedicada a D. Jaime de Borbón.

Los aeronautas tuvieron la desgracia de que hiciese mal tiempo, que impidió toda observación. Pasaron la noche del jueves al viernes en el globo, sufriendo una pertinaz y torrencial lluvia, a consecuencia de la cual todos resultaron fuertemente acatarrados, y descendieron a las siete de la mañana del viernes en Jerusalén, aldehuela del departamento de la Nièvre, sin incidente ninguno.

El vizconde de Lavalux ha dicho que don Jaime de Borbón es un fervoroso adepto del deporte aeronáutico.

EL CENTENARIO de la Universidad de Valencia

Función religiosa en la Catedral.—Sermón del Obispo de Jaén.

Valencia 1.º.—Como término y remate de los festejos, se ha celebrado en la Catedral solemne fiesta religiosa, seguida de «Te Deum».

A ella han concurrido el Ayuntamiento, comisiones de los centros docentes, el rector de la Universidad y muchos fieles.

El deán, Sr. Cirujeda Ros, ha dicho la misa, y ha ocupado la cátedra sagrada el Obispo de Jaén.

En su elocuente y erudito discurso, ha defendido vigorosamente la religión católica como incompatible con la ignorancia, y ha hecho a grandes rasgos la historia de la Iglesia, calificándola de antorcha de la verdadera luz, surgiendo de las tinieblas del paganismo.

Recordó la lucha de la Iglesia en el terreno de la enseñanza cuando Juliano quiso restaurar el culto de los falsos dioses.

Tratando de la historia particular de la Escuela de Valencia, citó el venerable nombre de San José de Calasanz, y recordó que de los claustrales valencianos salieron sabios que dieron lecciones en Universidades tan famosas como las de París, Bolonia, Cambridge, Oxford, Burdeos y Lovaina.

Con gran energía sostuvo que la religión ni está ni estuvo nunca reñida con la ciencia, demostrándolo en los tiempos modernos Pasteur, que hacía públicas manifestaciones de religiosidad, y el padre Sechi, que vestía la sotana de los jesuitas.

El orador terminó invitando a los oyentes a que, estableciendo un indisoluble consorcio entre la piedad y el saber, cooperen a la gran obra de regeneración universal, que no puede consistir en otra cosa que en la difusión de la palabra de Cristo, verdadera luz disipadora de todas las tinieblas del error y de la ignorancia.

Ilustre prelado recibió al terminar el solemne acto calurosas felicitaciones por su hermoso discurso.

Otra Asamblea en proyecto

Los profesores que han asistido a la Asamblea pedagógica, se han despedido colectivamente del rector, reuniéndose en el Paraninfo de la Universidad, y dirigiéndole entusiastas frases de felicitación por el éxito de los festejos del Centenario.

El Sr. Candela les ha dado las gracias, ofreciéndose a todos y diciéndoles que se propone celebrar otra Asamblea en 1904 en Cartagena.

Banquete a los asambleístas

En el hotel de París se ha celebrado el banquete dado por el claustro de profesores en honor de los asambleístas.

Han concurrido unos 60 comensales.

Han pronunciado brindis celebrando el éxito de la Asamblea, los Sres. Candela, Calleja, León, Segarra y Endara.

D. Julián Calleja inició el pensamiento de erigir una estatua a Gabanilles.

El rector dió cuenta del telegrama del conde de Romanones transmitiendo por orden del Rey la satisfacción con que S. M. ha visto el feliz resultado de la Asamblea.

El rector ha contestado en los términos siguientes:

«La Asamblea universitaria manifiesta a su majestad el Rey su profundo agradecimiento por la felicitación que le envía y los nobles propósitos que le animan en favor de la cultura patria y por los timbres gloriosos de esta Universidad.»

Además ha dirigido al ministro otro que dice:

«La Universidad agradece profundamente sus entusiastas plácemes por el éxito de las deliberaciones en provecho de la cultura patria, que nadie como V. E. puede favorecer, con lo que esta Universidad habrá alcanzado su mayor timbre de gloria.»

Mañana regresará a sus residencias respectivas los asambleístas forasteros.

La Caja Nacional de Ahorros

En los círculos financieros se decía ayer que pronto quedaría organizada la Caja Nacional de Ahorros, de cuyo servicio se encargará la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Su objeto será difundir la saludable práctica del ahorro por toda la Península, y a este efecto repartirá libretas por las Escuelas y talleres para «renar»—digámoslo así—las pequeñas cantidades sustraídas al consumo, por insignificantes que sean; se crea el ahorro postal, vendiéndose los timbres de ahorro en todas las expenditorias, y estableciéndose Cajas en las administraciones subalternas.

El interés que se abonará será el de 3 por 100, tipo alto, si se le compara con el que satisfacen las instituciones similares en los demás países, y aun en España.

Por cada libreta podrá imponerse hasta 5.000 pesetas, y los fondos recogidos se emplearán en papel del Estado el 80 por 100, y el 20 restante en otros valores de renta segura y sólidas garantías.

El Consejo de Administración dicese que se compondrá del director general del Tesoro, el gerente de la Compañía Arrendataria de Tabacos, dos consejeros de esta misma Sociedad y algunos individuos más.

Banquete a Marcos Zapata

Por iniciativa de los redactores de «Gente Vieja», pero asistiendo también elementos jóvenes y relativamente jóvenes, se celebró ayer en el restaurant del café Inglés el almuerzo con que se festejaba a Marcos Zapata, por el doble triunfo que acaba de obtener como mantenedor de los juegos florales de Zaragoza y como autor del hermoso tomo de «Poesías» que recientemente ha puesto a la venta.

Al final, el Sr. Valero de Tornos saludó a Marcos Zapata, y recordó que hoy hace dos años fué fundada «Gente Vieja».

Después se leyeron cartas de adhesión al acto de los Sres. Silvela, Sepúlveda, Cavia, Romero Robledo, Ricardo de la Vega, Núñez de Arce, Palau, Pirlala, Yrázoz y otros.

Marcos Zapata leyó a continuación un precioso soneto.

También se leyeron poesías por varios de los concurrentes en honor de Marcos Zapata.

El ramo que adornaba la mesa fué enviado a la distinguida señora de Zapata.

El matadero de cerdos

Hace tres días que por falta de matarifes en el Matadero de cerdos, que tampoco reúne condiciones de capacidad, no se sacrifica el suficiente número de dichas reses.

Ayer comenzó la matanza a las seis y media de la madrugada, y a las cinco de la tarde los matarifes se negaron a continuarla con justa razón.

Había para el sacrificio 700 cerdos y solo pudieron ser sacrificados 526.

Ante el perjuicio que esto irroga a los salchicheros, la junta directiva del gremio, a las cinco y media de la tarde se personó en el matadero con un notario para levantar acta, a lo cual se opuso el empleado subalterno encargado.

El asunto entraña importancia, pues afecta al interés público y al de los salchicheros, y perjudica mucho las áreas del Erario municipal, que por las 174 reses que ayer no pudieron sacrificarse dejan de devengar derechos por unas seis o siete mil pesetas.

El Sindicato de francos

Ayer tarde conferenció con el ministro de Hacienda M. Cócagne, que acaba de regresar de París con nuevas instrucciones de las representaciones de las Compañías de ferrocarriles, exponiéndole las nuevas bases del Sindicato de francos, muy parecidas a las antiguas, ya conocidas de nuestros lectores.

Figura como principal entre éstas la de que el Estado se provea de mayores cantidades de oro, para lo que pretenden que extienda el pago en oro de los derechos de Aduanas a los productos hoy exceptuados de este requisito.

El objeto de estas precauciones dicese que está en el interés que las Compañías tienen de que el Estado pueda resistir varios meses sin comprar francos, para que de este modo pueda más fácilmente luchar el Sindicato contra los especuladores y agiotistas.

Comercio exterior de España

El tráfico internacional de Septiembre ha sido superior al de igual mes de los años 1900 y 1901, tanto en la importación como en las exportaciones.

La importación total en los nueve primeros meses ha sido en los años 1900, 1901 y 1902, de 628.841.318, 619.756.323 y 584.349.405 pesetas.

Las exportaciones fueron por 543.835.409, 501.611.899 y 585.640.239 pesetas.

Deducidos los metales preciosos, las importaciones se realizaron por 624'07, 614'33 y 576'44 millones de pesetas.

La exportación se realizó por 530'05, 482'75 y 526'90 millones.

Temores por la Alhambra DE GRANADA

«El Defensor de Granada» ha publicado un importante artículo titulado «Destrucción de la Alhambra». Reflérese a la acumulación en la fábrica de Jarque de 45.000 kilogramos de pólvora sin humo, que pueden dar lugar a una catástrofe espantosa.

Recuerda que en la voladura de los polvorines de Tolón quedó demostrada la posibilidad de la combustión espontánea de los explosivos modernos, a pesar de las precauciones que se adoptan en los locales destinados a almacenes definitivos, cuyas condiciones no tiene el polvorín de Jarque, que es fábrica antigua reformada.

Después de recordar la catástrofe de Carabanchel, dice que si por fatal combinación el polvorín de Jarque estallara, imposible es calcular las víctimas; pero entre las ruinas de barrios enteros perecerían millares de habitantes, quedando destruido el palacio de la Alhambra.

Concluye pidiendo que los representantes en las Cortes soliciten la distribución de esos millares de kilogramos entre todos los polvorines y depósitos de España.

Noticias teatrales

Comedia

Pasado mañana se verificará el estreno de la comedia en tres actos y un prólogo, original de D. Sorafin y D. Joaquín Álvarez Quintero, titulada «La dicha ajena».

Para esta obra han pintado tres decoraciones los reputados escenógrafos señores Amorós y Blancas.

Lara

Mañana se verificará el estreno de la comedia en dos actos, refundida por su autor D. Miguel Echegaray titulada «La credencial», en la que toman parte las señoras Valverde y Ruiz, las señoritas Domus, Rodríguez y Ziur y los Sres. Rodríguez, Santiago, Calle, Pacheco, Mani y Cantalapietra.

Novedades

Los autores del melodrama de gran espectáculo en cinco actos y un prólogo, dividido en nueve cuadros, titulado «Rocambore», han concedido la exclusiva a la empresa de este teatro, para la cual está pintando un nuevo decorado un reputado pintor escenógrafo.

NOTICIAS

El Sr. Sanchez

Leemos en nuestro estimado colega «La Correspondencia Militar»:

«Desde hoy es compañero nuestro el distinguido escritor y crítico de teatros que firma con el pseudónimo «Miss Teriosa».

Siendo tan conocido el nuevo compañero, excusamos hacer su panegírico. La redacción se da la enhorabuena y le da la bienvenida.»

El general Linares

En el expreso de anoche salió para Burgos el capitán general de aquella región, Sr. Linares.

rrior me decía que por allá arriba iba a pasar algo horrible.

No tenía diez años: sin embargo, era valiente y tuve una buena inspiración.

—Si mi padre y mi hermana pudieran dormirse—me decía yo,—yo me bajaría del lecho, y subiría descalzo hasta el cuarto de ese señor y le diría que estuviese alerta.

Y ciertamente, aunque yo no valgo más que los otros, os aseguro que lo hubiera hecho.

—Pero ¿vuestro padre ¿no durmió?

—No, señor: ni mi hermana tampoco: no hablaban, pero se revolían en el lecho como si tuvieran hormiguillo.

Al cabo de una hora, sintióse ruido por arriba.

—¡Padre!—murmuré yo sin poderme contener,—por arriba anda gente.

—¿Qué te importa?—me dijo:—duerme.

El ruido cesó y después comenzó de nuevo y después oímos un grito sordo.

—¡Padre!—repuso mi hermana,—¿habéis oído?

—Silencio, y duerme,—repitió mi padre.

Y después del grito, oyóse como el ruido de una corta lucha, muebles derribados, lo que probaba que el marqués que era robusto, daba algo que hacer al asesino.

Un grito nuevo llegó hasta nosotros que decía:

—¡Socorro!

Yo quise gritar, mi padre puso la mano en mi boca y me dijo:

—¡Callarás, miserable! ¿Qué tenemos que ver con asuntos ajenos?

Oyóse un segundo grito... el grito sin duda de la víctima que agonizaba... después nada.

—Todo ha concluido sin duda!—dijo mi hermana.

—¿No dormirás?—repuso encolerizado mi padre.

Un cuarto de hora después, pasos furtivos se oyeron por la escalera y mi padre se levantó y nos dijo:

—Si no os estáis aquí quietos, tendréis algo que llorar.

Decía esto aun más bien por mí que por mi hermana, porque aquella, sin duda, estaba en el secreto.

Al salir nos cerró la puerta con doble llave.

Sin embargo, no había pensado en una cosa. El lecho donde dormíamos él y yo, estaba apoyado en la pared que dá a esta sala, yo he hecho reparar las paredes de entonces acá, pero había en los tabiques agujeros bastante grandes para ver lo que pasaba en esta pieza.

No tuve más que apoyarme un poco sobre la cama y mirar por uno de aquellos agujeros, maniobra de que mi hermana no pudo enterarse por estar nuestra pieza sumida en la oscuridad.

Entonces ví al contrabandista que bajaba tranquilamente la escalera y llevaba su candelero en una mano y en la otra una de las maletas.

—¿Y bien? dijo mi padre.

—Está hecho.

—¿Ha luchado mucho?

—No, muy poco; voy a buscar la otra maleta.

Y subió en efecto, y pocos minutos después ambas maletas estaban sobre la mesa.

Entonces recuerdo que entre ellos se empuñó un vivo diálogo; mi padre decía:

—No tal,—respondía el contrabandista,—eso no sería justo.

—¿Por qué?

—Porque quien lo ha hecho todo, he sido yo.

—Sí, pero yo lo he consentido.

—Bebed, bebed—dijo el pintor, presentándole un vaso de vino.

El anciano bebió, y después comenzó así:

—Tengo setenta años cumplidos, y hace sesenta de lo que voy a contar; pero lo recuerdo como si hubiera pasado ayer.

Mi padre tenía entonces la posada con mi hermana mayor, porque mi madre había muerto.

Mi padre no era un buen hombre; había denunciado a un aristócrata el 93. El señor de Vessins, dueño de una pequeña aldea que hay a unas dos leguas de aquí, había venido a ocultarse a nuestra casa, y mi padre hizo señal a los gendarmes que pasaban por el camino, y que ciertamente nada sospechaban.

Los gendarmes, pues, se llevaron al señor de Vessins, y mi padre tuvo el singular placer de verle ejecutar dos días después en Orange; pero no es de éste de quien se trata, como vais a ver.

Una noche de invierno en 1806, un viajero que caminaba a pie llevando al extremo de un palo un pañuelo con todo su equipaje, vino a llamar a esta puerta.

Tenía hambre, cenó, y después de cenar empezó a hablar con mi padre.

—Los tiempos son malos—dijo—y desde que el primer cónsul se ha hecho emperador, no hay agua revuelta donde pescar.

—¿Qué oficio tenéis?—le preguntó mi padre.

—El contrabando.

—¿En qué frontera?

—En la de España; tenía dinero, pero me han sorprendido; me lo han quitado y gracias que no me han apretado el cuello.

—¿Y a dónde vais ahora?

—Al Norte. Dicen que por allí el oficio no está enteramente perdido; pero

llegaré con harto trabajo, porque apenas tengo cien francos para el viaje.

Cuando estaba dando esta explicación, oyóse el trote de un caballo por el camino, cuyo caballo se detuvo también a nuestra puerta.

—Bueno—dijo mi padre—gran día para la posada, según parece.

Hizo una señal a mi hermana, que fué a abrir.

Y aquí el anciano se interrumpió de nuevo, y dijo:

—Dadme otro vaso de vino, si gustáis.

Hubierase oído volar una mosca en la sala de la posada, y el barón Pablo de Morgan enjugaba su frente, empapada de sudor.

XXXVIII

M. de Valsesres, a quien este relato impresionaba igualmente, juzgó inútil hacer participar a su hija por más tiempo de esta emoción; hizo, pues, una señal y la baronesa levantándose se dirigió a la escalera que estaba al extremo de la sala, para subir al piso principal, donde su criada se ocupaba ya en acostar al niño.

El abuelo despachó un nuevo vaso de vino, y después continuó:

—El segundo viajero era un hombre de media edad, vestido como un aldeano de estos contornos; pero mirándole bien se adivinaba en él a un aristócrata disfrazado. Mi padre, además, le reconoció; era un antiguo emigrado que volvía a Francia a consecuencia de una amnistía; su castillo, cuyas ruinas podréis ver mañana a dos leguas de aquí descendiendo por el Ródano, había sido quemado el 93; pero tenía buenos arrendatarios en sus tierras, y estos mismos habían

Candidatura para senador

El comité provincial del partido liberal sevillano ha acordado proclamar candidato para la senaduría vrearle en aquella provincia a nuestro estimado amigo D. Rafael Atienza y Tejo, marqués de Salviatierra, y actual diputado por Estepa.

Ron San Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

El aceite español en Italia

En los nueve primeros meses del año corriente ha exportado Italia 420,878 quintales de aceite de oliva, en vez de 324,280 exportados en igual período del año anterior.

La importación de aceites fué de 82,067 quintales, y de éstos, 49,742 procedentes de España.

Riña sangrienta

En la calle de Santa Ana, núm. 21, casa de mal vivir, se desarrolló anoche un sangriento suceso, que tuvo funestas consecuencias.

Parce ser que en la referida casa penetraron anoche a primera hora el corneta del regimiento de Wad-Rás, Gervasio Valencia, y otro soldado en completo estado de embriaguez.

El dueño de la casa, Antonio Pomares, que también se hallaba bajo los efectos del alcohol, trató de arrojarlos a la calle, y con tal motivo cuestionaron, degenerando la disputa en riña sangrienta.

El corneta recibió una enorme herida en la garganta.

El otro soldado logró detener al agresor.

Robo

En la calle del Desengaño, números 9 y 11, se cometió ayer un robo en la guardilla habitada por doña Mariana Lerma.

Los ladrones se llevaron 70 pesetas en metálico y algunas ropas.

La puerta del cuartito no presentaba señales de haber sido abierta violentamente.

Atropellado por un tranvía eléctrico.

Anoche, á las ocho próximamente, en la calle de Hortaleza, frente á la de Santa Brígida, el tranvía número 117 arrolló á un caballero, causándole varias heridas de importancia.

El atropello pudo haber costado la vida al caballero, pues sin darle tiempo á que se levantara del suelo se puso el carruaje en marcha, á pesar de los gritos de los transeúntes.

El caballero herido fué auxiliado por varias personas que le condujeron á una farmacia inmediata al lugar del suceso, donde le hicieron la primera cura.

Los expedientes de oposiciones

De real orden se ha dispuesto que se dé la mayor actividad posible á la tramitación de los expedientes de oposiciones, y que se recomiende al mismo tiempo muy especialmente á los presidentes de los tribunales que aún no hubiesen constituido éstos, que los convoquen á la mayor brevedad posible, á fin de que comiencen los ejercicios inmediatamente.

Recompensa

Le ha sido concedida la cruz de San Fernando de segunda clase, con la pensión anual de 400 pesetas, al soldado de infantería D. Martín Lajusticia Arilla, por su comportamiento en el combate al arma blanca verificado en Toledo (Islas Bisayas) el 21 de Abril de 1898.

Vapor correo

Cádiz 1.º.—Procedente de Centro América ha fundeado en este puerto, á las cinco de la tarde de hoy, el vapor «Manual Calvo», de la Compañía Trasatlántica, sin novedad á bordo.—Fabra.

Vacantes

En cumplimiento del art. 65 del vigente reglamento del Colegio Nacional de Sordomudos, se abre un concurso, por término de quince días, para proveer diez plazas de aspirantes internos al profesorado, seis con destino al servicio de niños y cuatro al de niñas.

Personal del Banco de España

Aumentados en la escala general de sueldos del Banco de España un destino de oficial segundo con 2.500 pesetas anuales, y otro de escribiente con 1.500 pesetas para completar la dotación en la sucursal de Haro, se han hecho los siguientes nombramientos:

De oficial segundo, con 2.500 pesetas y destino á la misma sucursal donde presta sus servicios, á favor del auxiliar D. José Peláez Zarza, de la de Málaga.

De auxiliar, con 2.000 pesetas al año y destino á la sucursal de Linares, donde presta sus servicios, al escribiente D. José Fallo Latorre.

Ha sido trasladado á continuar sus servicios á la sucursal de Haro el oficial segundo de la de Bilbao, D. Ramón Ramos Pérez, y han sido llamados para verificar el ensayo práctico reglamentario, con 1.500 pesetas al año, los aspirantes aprobados con los números 25 y 26, D. Federico Menéndez Arrambide y D. Jacobo Abruñedo y Abruñedo, destinándose á las sucursales de Bilbao y Haro, respectivamente.

NOTICIAS AGRÍCOLAS

Los cereales

El mercado de cereales continúa en el mismo estado. Las variaciones son muy escasas. En algunos puntos ha habido baja de precios.

Una de las causas que más han contribuido á esta situación anormal es la inestabilidad del cambio internacional, que hace difícil la armonía entre los precios de la Península y del extranjero.

En Barcelona ha habido escasas ofertas, y los vendedores se han mostrado un tanto dispuestos á realizar operaciones, no logrando sus propósitos de obra, á pesar de sus esfuerzos.

Los mercados extranjeros acusan firmeza.

En Barcelona se ha cotizado el maíz: Plata á 17'4; Danubio á 17'50; Sevilla, de 16'42 á 16'75 y 23 á 23'50; Estados Unidos á 16'07. Cingantini, de 18'92 á 19'28; Rosario, de 18'57 á 18'92 hectólitro; Benicarló, de 15 á 15'35. Las clases del país no se han cotizado tan firmes, y la que abunda algo, ó sea la de Sevilla, ha bajado un poco. En Santander no ha habido gran animación; pero se venden constantemente pequeños lotes á 24 1/2 pesetas el saco de 100 kilos con tela.

En los mercados franceses se ha cotizado: París, de 17 á 17'25 francos los 100 kilos; Burdeos, á 17'25; Marsella (Entrepot), Cingantini, de 13'75 á 14; Danubio, 16; Poti, de 12'75 á 13.

En Barcelona han estado muy firmes las clases más bajas de arroz. Se han cotizado: Valencia, bomba, de 42 á 49; Monqueli, de 35 á 42 pesetas los 100 kilos. En Santander, ninguna alteración han sufrido los precios de las diversas clases, que se detallan como sigue: Valencia, cilindrado corriente, de 21 á 22 reales arroba; ídem cuatro pasadas, de 19 á 20; ídem tres id., de 18 á 19.

Los vinos

Los mercados de vinos tampoco ofrecen grandes alteraciones.

De Ceite no hay nada nuevo que reseñar.

La situación continúa la misma que en la semana anterior.

En Barcelona continúa la tendencia al alza; ha habido bastante nerviosidad, cotizándose diversidad de precios, sobre todo por clases viejas de alta graduación. La causa está en la tendencia que domina en los mercados productores.

Cotizanse tintos: Aragón superior, de 26 á 28; corriente, de 25 á 27; Alicante superior, de 26 á 28; corriente, de 23 á 25; Urgel, de 20 á 22; Valencia superior, de 28 á 30; corriente, de 24 á 26.

Blancos de 14 grados, de 28 á 30; todo por pesetas la carga sin derecho de consumos. Las mistelas se cotizan de 11 á 12 duros; negra, de 12 á 13; corriente, de 10 á 11.

En Alicante han estado muy animados los negocios de vinos, habiendo también sido activas las compras de uva, cuyo fruto se ha pagado á cinco reales arroba.

Para los vinos rigen los precios de siete á ocho reales el cántaro de 1150 litros.

En Valencia se ha acentuado el alza de los vinos. En Fuenmayor (Logroño), la uva se paga á 4 y 4'50 reales arroba; algunos

han vendido á 5 reales toda su cosecha. Por los mostos se ofrece á 9 reales cántara. En Valdepeñas, la cosecha ha sido desastrosa; en general sólo se ha cogido la décima parte de los otros regulares.

El vino tinto se paga á 16 reales arroba y el blanco á 17, con tendencia á subir.

Los aceites

El mercado de aceite se ha encalmado otra vez en Barcelona y los precios son iguales. Cotizanse en duros la carga da 115 kilos: Andalucía corriente, de 19 1/2 á 20; superior, de 20 1/2 á 21; Tortosa inferior lampante, de 22 á 22 1/2; Tortosa buenos, de 23 á 24; Tortosa finos, de 25 á 26; Aragón finos, de 23 á 30; Lérida, de 21 á 22. Aceites de orujo nuevos: Verde 1.º, de 77 1/2 á 80; ídem 2.º, de 72 1/2 á 77 1/2; Amarillo 1.º, de 80 á 85; ídem 2.º, de 72 1/2 á 77 1/2. En Santander la venta ha sido normal, sin que los precios se separen del de 41 reales arroba por las buenas clases de Andalucía. En Ubeda (Jaén), se ha cotizado á 9 pesetas arroba de 1150 kilos. En Vélez Rubio (Almería), el precio ha sido de 40 á 42 reales arroba.

Edificios incendiados

París 2.—El gobernador interino de Saint Pierre Miquelón (América del Norte), anuncia que un incendio ha destruido la iglesia, la casa rectoral y el Palacio de Justicia de la población.

Ignórase si hay alguna víctima.

Mal hijo

Esta tarde ha sido conducido al juzgado de guardia un joven llamado Manuel Vélez, de veintidós años, por haber pegado á sus padres y amenazados de muerte.

Hace poco tiempo que Manuel ha regresado de Melilla, donde ha cumplido condena por desertor.

Vapores correos

Habana 2.—Procedente de la Coruña ha llegado á este puerto el vapor «Alfonso XII», de la Compañía Trasatlántica, y de Puerto Rico el «Montevideo», de la misma Compañía.

Barcelona 2.—Ha llegado á este puerto, procedente de Filipinas y Port-Said, el vapor de la Compañía Trasatlántica «Isa de Luzón».

Contra las aventuras militares. París 2.—La prensa italiana llama la atención del gobierno para que no reincida en las aventuras de expansión africana ni caiga en el lazo que prepara la Gran Bretaña, para lograr ventajas tan fáciles como la de Abisinia.

Al efecto insiste en que las modernas colonias deben ser de carácter comercial exclusivamente.

«Debemos estar preparados—dice un periódico—para impedir á todo trance y por todos los medios legales, que la nación sea arrastrada á aventuras militares en el África maldita.»

LA HUELGA DE JEREZ

Jerez 2 (4 tarde).

Se ha celebrado un mitin obrero, asistiendo próximamente 500 individuos. Hablaron varios, entre ellos José Torralvo y Esteban Salazar.

Todos los discursos han estado inspirados en temperamentos de resistencia y de persistir en la huelga hasta que cedan los patronos.

El inspector intervino varias veces, promoviendo un escándalo á la salida.—Mencheta.

Balance del día

No ha ofrecido el día político novedad alguna de importancia.

Siguen los cálculos y profecías respecto al desarrollo del anunciado debate, si bien la experiencia enseña que rara vez tienen confirmación estos anuncios de sesiones emocionantes á fecha fija.

Aunque el gobernador de Cádiz ha presentado la dimisión de su cargo, no es exacto, como dicen algunos colegas, que el Gobierno haya tomado resolución alguna en este asunto.

Programa parlamentario para mañana:

En el Congreso explanará el Sr. Llorens su anunciada interpelación sobre la administración de justicia, y en este caso es dudoso que haya tiempo antes de que se entra en la orden del día para que el Sr. Nocedal inicie el debate político.

En la orden del día seguirá discutiéndose la proposición relativa al pimentón, interviniendo en el debate el señor Moret.

Es posible que mañana mismo quede este asunto terminado.

En el Senado se pondrá á discusión el dictamen sobre ferrocarriles secundarios, anunciando algunos periódicos que la minoría conservadora se propone combatir detenidamente el proyecto.

Telegramas de Mencheta de esta tarde, que por separado publicamos, hablan de la intranquilidad que reina en una parte de Marruecos por haberse confirmado la aparición de un pretendiente al trono, en cuya persecución han salido tropas de Fez.

En el actual estado de la cuestión marroquí, sería una complicación que podría tener graves consecuencias para cuantas naciones tienen intereses ó pretensiones en el Norte de África, que estallase una guerra civil en aquel imperio.

También dan cuenta los telegramas de Fabra de haber sido bombardeado un puerto turco por buques italianos, temiéndose una ruptura de relaciones entre los dos países.

Por separado pueden verse más detalles.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda

Real orden resolutoria de una consulta sobre la forma de abonar la diferencia en más entre el importe del recargo establecido sobre la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, y el importe de las obligaciones de personal y material de la primera enseñanza.

Agricultura

Real decreto autorizando al ministro de Agricultura para que presente á las Cortes el proyecto de ley del Crédito agrícola que publica adjunto.

Real orden disponiendo se publique en la «Gaceta» la relación de los servicios prestados por la Guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Septiembre.

CURIOSIDADES

El ajeno es un veneno

Una revista científica francesa, hablando del aumento de consumo de ajeno en su país, dice que este licor es literalmente un veneno, como se demuestra por el hecho siguiente:

EDICION DE LA NOCHE

LA DIFAMACION

Publica el «Diario de Barcelona» un notable artículo de su director el Sr. Baró, en el cual, hablando del proyecto contra la difamación, dice lo siguiente:

«Debíamos suponer que el proyecto de ley contra la difamación presentado á las Cortes por el señor ministro de Gracia y Justicia sería bien recibido, siquiera por las personas y periódicos que no tienen la costumbre de difamar; pero nos hemos equivocado, pues lo mismo el Sr. Romero Robledo que algunos diarios, han arremetido contra el Sr. Montilla por haber concebido el proyecto de ley; contra el Sr. Sagasta por haberlo aceptado, y contra el partido liberal por haber tolerado que se enviara á las Cortes.

¿En nombre de qué lo atacan? En nombre de la libertad. ¿Está comprendida la difamación entre los derechos individuales? Entonces la censura es fundada. ¿No existe ningún derecho individual que consienta deshonrar al prójimo á mansalva y sin que la ley le imponga correctivo? Pues en este caso la oposición no está justificada. Pero como las personas y periódicos que atacan el proyecto han dado tantas pruebas de ilustración y buen criterio, que no podemos suponer que en este asunto discurran al revés, hemos de admitir que consideran que la difamación es una de las libertades revolucionarias, que hay que respetar á costa de la honra de los ciudadanos.

¿No es eso? Pues entonces sírvanse explicarnos por qué en nombre de la libertad combaten el proyecto, y por qué el Sr. Romero Robledo, incapaz de difamar á nadie, anuncia que llegará hasta la obstrucción para impedir que sea ley.

El hecho de formular la amenaza revela la perturbación de las inteligencias, que, como es natural, llega al régimen. Opone-se á que se evite, y si no se puede evitar, se castiga la difamación, es síntoma de que la sociedad ha perdido el equilibrio; anunciar que la oposición se convertirá en obstrucción, es otro síntoma que revela que ya no hay régimen parlamentario, porque éste se basa en la ley de las mayorías; y contra esta ley se yergue uno y dice: «Yo, uno, impediré que todos vosotros juntos aprobéis una ley.» De lo cual resulta que uno puede más que todos.

Si á eso no se le puede llamar aberración, ¿á qué le daremos tal nombre? Y como hace mucho tiempo que de aberraciones es víctima la nación española, no nos sorprende la nueva que presenciamos, que consiste en combatir la ley contra la difamación, ni la manera como anuncia el Sr. Romero Robledo que se propone impedir que sea votada.

En las Cámaras inglesas probablemente se hubiera visto en la amenaza del Sr. Romero Robledo un atentado á la libertad del Parlamento, que el «speaker» hubiera reprimido en el acto; pero en nuestro Congreso ha parecido la cosa más natural del mundo. Cuando los irlandeses se proponen obstruir en la Cámara de los Comunes, inmediatamente se votan acuerdos reglamentarios que les tienen á raya; y si algún diputado se rebela, se le impone correctivo, expulsándole, si es necesario, de la Cámara.

Pero los ingleses nada saben de libertad. Nosotros sí sabemos. Difamar es una libertad, y hacer obstrucción otra. Cierzo que el Sr. Sagasta no comprende la primera, pues al contestar al Sr. Romero Robledo dijo que la única libertad, que no sólo se menoscaba, sino que se pretende matar, es la que existe para la difamación.

«A nosotros nos parece muy bien dicho, pero á otros no; y aquellos á quienes les parece mal que se impida arrastrar impunemente por el fango la honra de los ministros, de los funcionarios públicos, de los ciudadanos que intervienen en la política; de los que de ella nada saben y sólo se ocupan en dirigir su hacienda, su casa y su familia, y hasta la de las mujeres, en todas partes puestas bajo la salvaguardia de la hidalguía del hombre, éstos amparan la difamación en nombre de la libertad.»

La política en Inglaterra

Contra la expansión colonial.

París 2.—Los periódicos de Londres publican un nuevo discurso del diputado señor Campbell Bannerman, pronunciado en una reunión del partido liberal.

El orador condenó enérgicamente los gastos hechos por el gobierno de Inglaterra en proyectos desordenados de expansión colonial, provocando con ellos, sin necesidad, los recelos y la animosidad de los pueblos vecinos.

Discurso de Rosebery

Londres 2.—El conde de Rosebery pronunció ayer en Edimburgo un discurso en una reunión celebrada por la Liga liberal.

Condenó las tendencias autonómicas de Irlanda, y censuró el plan de reformas militares, diciendo que éstas han debido confiarse al general Kitchener.—Fabra.

El descanso dominical

Los dependientes de comercio. Un pequeño grupo de dependientes ha recorrido esta mañana varias calles, invitando á los dueños de establecimientos de todas clases á cerrar sus comercios.

En la Ribera de Curtidores, el grupo de dependientes intentó apedrear algunos tiendas que había abiertas, impidiéndolo el delegado del distrito.

ITALIA Y TURQUÍA

Bombardeo de un puerto en Arabia.

París 2.—La «Agencia Havas» ha publicado la siguiente Nota:

«Habiendo juzgado insuficientes el gobierno italiano las garantías ofrecidas por la Sublime Puerta, la escuadra italiana ha bombardeado Middy.»

París 2.—Se considera muy grave el hecho de que la escuadra italiana haya bombardeado un puerto de la costa de Arabia, hecho que hemos teleografiado anteriormente, por no haber dado la Sublime Puerta completa satisfacción al gobierno de Roma, á consecuencia de los actos de piratería ejercidos por súbditos turcos contra un buque mercante italiano.

Se teme que este suceso dé lugar á un rompimiento de relaciones entre Italia y Turquía.—Fabra.

El contrato del trabajo en Francia

París 2.—El proyecto de ley de contrato del trabajo que el ministro de Justicia se dispone á presentar al Parlamento es de grandísima amplitud, pues comprende á todos los obreros, incluso los agrícolas, todos los empleados de casas de comercio y los de servicio doméstico. Se exceptúan solamente los trabajadores del mar, para los cuales rigen otras leyes.—Fabra.

AGITACION EN MARRUECOS

Los bereberes.—Poblaciones arrasadas.—30 mercaderes muertos. Tánger 2 (12'20 tarde).

Los bereberes de la región de Zemmur, lejos de acobardarse por los propósitos de represión del Sultán, hacen preparativos para resistirlo.

Hace poco fueron 2.000 á Zoco, Tenu y Ermila, arrasándolo todo. Murieron en la refriega 30 mercaderes. El Sultán ha enviado mucha fuerza para castigarlos.

Témense graves tumultos en los aduares ribereños de la provincia de Beni-Hasem.

En esta ciudad hay alguna preocupación por estos sucesos.—Mencheta.

El nuevo pretendiente.—Alarma en Fez.—Auxilio del gobierno inglés

Tánger 2 (1'20 tarde).

Se ha confirmado la existencia de un pretendiente al trono, llamado Muley Mohamet, el cual llegó con los sublevados hasta 40 kilómetros de Fez.

El Sultán ha enviado á su encuentro tropas y artillería.

Ignórase el resultado. Una carta de Fez, fecha 29 de Octubre, dice que la población está consternada.

Témense importantes acontecimientos, en vista de la actitud del pretendiente al trono. Circulan rumores de que el Sultán ha pedido auxilio al gobierno inglés.—Mencheta.

Nueva secta religiosa

Los periódicos norte-americanos publican algunos detalles respecto de una nueva secta que está haciendo bastante prosélitos en la parte occidental del Canadá.

Designanse los afiliados á la misma con el nombre de «duchobozes», andan medio desnudos, hacen voto de pobreza, abandonan sus granjas, dejan en completa libertad sus ganados y se entregan á la vida nómada, diciendo que van en busca de Jesús.

LOS REVOLUCIONARIOS DE MACEDONIA

París 2.—La prensa alemana hace constar que el movimiento revolucionario en Macedonia está á punto de extinguirse, y que la mayoría de los comprometidos en él sólo tratan de salvarse ganando la frontera.

Obedece esto, tanto á la persecución de las tropas regulares, como á la actitud del país, poco propicio á secundar el movimiento. En muchos puntos se han negado resueltamente á facilitar á los insurrectos víveres y municiones, originando choques sangrientos, seguidos á veces del incendio de campos y caseríos.—Fabra.

Los obreros de Valencia

Valencia 2 (5'50 tarde).

En el Centro de Federaciones Obreras se han reunido 29 delegados de otras tantas Sociedades para tratar de la huelga de las hilanderas.

Sólo cuatro se han mostrado partidarios de acordar la huelga general como acto de solidaridad á las obreras.

En su consecuencia se desistió de la huelga y se acordó socorrer á las huelguistas.—Mencheta.

La revolución en Venezuela

Nueva York 2.—Un despacho de Curacao anuncia que el presidente de Venezuela, Sr. Castro, ha marchado con dirección á Villadaura, dejando en La Victoria una guarnición compuesta de 1.700 hombres.

Colocados unos peces en dos redomas llenas de agua, agrogóse á la primera seis gotas de ácido nítrico por litro, y á la segunda seis de esencia de ajeno en la misma proporción; los que se hallaban en esta última fueron los primeros que murieron.

Que los aficionados tomen nota de esta noticia.

Mariposa cara

El doctor Hermann Strecker, muerto recientemente, ha legado á Nueva York su colección de mariposas, una de las más completas del mundo, habiendo ya tomado posesión de ella el Museo de Historia Natural de la capital de los Estados Unidos.

Esta colección cuenta más de 250.000 especies, y su valor es de más de un millón de dólares.

Muchas de las mariposas han costado no solamente sumas enormes, sino también años de tenaz exploración. Para adquirir uno de estos lepidópteros que se encuentra únicamente en Sierra Leona, el doctor Hermann Strecker, después de organizar una verdadera expedición, tuvo que explorar durante dos años la costa de Guinea. El éxito recompensó sus esfuerzos, pues encontró la mariposa que buscaba, pero le costó más de 40.000 francos de gastos.

Lo cual por una mariposa parece bastante caro.

CHARADA

De no sé qué cinco tercía vi ayer unos animales con una piel muy lustrosa y cinco un fenomenales.

A un paleto, que á mi lado á mirarlos se paró, un cinco segunda cinco le quitó al punto el reló.

Porque prima dos tres mucho día y noche Cusimodo, su mujer dice: mi esposo es la persona más todo.

A mi lado está aburrido, y que me perdona Dios si creo que se ha casado sólo por mi cuatro dos.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución á la charada anterior DES VER GON ZA DA MEN TE

CULTOS

Saio de mañana.—La Conmemoración de los fieles difuntos. Los Innumerables mártires de Zaragoza: Santos Valentín é Hilario, mártires y San Hermengol.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio del Caballero de Gracia, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y responsos.

En las Desolzas Reales misa cantada á las diez con vigilia y responsos.

En Santa María continúa la novena á Nuestra Señora de la Almodena, predicando por la mañana el Sr. Quesada y por la tarde D. Manuel Muñoz Flores.

En la parroquia de San Ginés continúa la novena á San Judas, rezándose después del rosario.

Novenas y Mes de Animas

Predicarán: En San Andrés de los Flamencos, el Sr. Barragán.—En San Sebastián, D. Hipólito Fernández.—En Covadonga, el señor cura.—En San Jerónimo, D. Prisco Mendez.—En la Concepción, D. Eustaquio Nieto.—En Santa Teresa y Santa Isabel, el Sr. Manzanedo.—En Santa Isabel, el Sr. Manzanedo.—En San Andrés, D. Cristino Méndez.—En Santa María Magdalena, el Sr. Sedeno de Oro.—En el Salvador y San Nicolás, el P. Lucas de San Juan de la Cruz.—En el Perpetuo Socorro, el P. Palaecios.—En San Marcos, el señor cura.—En el Cristo de la Salud, D. Angel Lázaro.—En San Martín, el Sr. Belda.—En Santa Cruz, el Sr. Biesa.—En San José, el Sr. Reina.

En el Cristo de la Salud de diez á doce se expondrá Su Divina Majestad y á las seis de la tarde se volverá á exponer para los ejercicios como todos los lunes.

En el Cristo de San Ginés ejercicios al anochecer, predicando el Sr. Belda.

En San Pascual, Esclavas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro ó de las Escuelas Pías en San Antonio Abad ó en San Fernando.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Primer lunes de moda.—El viejo celoso.—Reinar después de morir.

**FARBENFABRIKEN vorm. FRIEDR. BAYER & C. ELBERFELD (Alemania)**



**SOMATOSE**

Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.

**Remedio reconstituyente DE PRIMER ORDEN PARA**

Las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos de raquitismo.

**Y ESPECIALMENTE PARA LA CLOROSIS**

La Somatose estimula en alto grado el apetito

*Se vende en las boticas y droguerías*

Representantes y depositarios para España

**D. FED. BAYER Y C. Barcelona, Rambla de Cataluña, 43**

**ALTOS HORNOS DE VIZCAYA**

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

**Fábricas de hierro, acero y hojadelata en Baracaldo y Sestao**

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojadelata.

Cubos y baños galvanizados.

Lateria para fábricas de conservas.

Envases de hojadelata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojadelata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a

**Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao**

**REGALIZ PECTORAL L. B. á base de alquitrán**

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la caja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. Le Bon

**MEJORAS EN LA FABRICACION DE REFLECTORES**

Con Patente de invención número 23.282, expedida por VEINTE años el 30 de Noviembre de 1893 á Mssrs. SHERARD OSBORN COWPER-COLES de Westminster, Inglaterra, y SAUTTER HARLE & C. de París, Francia.

Se reciben órdenes en:

Madrid, calle de Génova, 15, 2.ª dcha. Madrid

**1832 --- 1902**

Después de casi tres cuartos de siglo, de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios, la

**Zarzaparrilla y Píldoras DE BRISTOL**

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de las enfermedades de la piel y de la sangre.—Son infalibles para limpiar la sangre y los humores y curan el reumatismo, las herpes y todo desarrollo del hígado, el estómago y los intestinos.—Búsquese siempre la marca industrial de

**LANMAN & KEM, New York,**

como prueba de legitimidad.

**En un Aguacero**

el hombre se caló hasta los huesos. Y esta mojadura le dió un resfriado. Descuidado éste se le presentó la tos. Con motivo de la tos tuvo que guardar cama. A tomar una dosis del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer al principio, le hubiese atajado el resfriado, impedido la subsiguiente enfermedad y padecimiento, y economizándole gastos. El remedio casero para resfriados, toses, mal de garganta y todas las afecciones pulmonales es el



**Pectoral de Cereza del Dr. AYER.**

**LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.**

**PROFESOR**

Lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza, en su casa y á domicilio.—Honorarios módicos.

Argensola, 3, 4.ª izquierda

Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico, calle de la Libertad, 29, pral.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**LINEAS DE CUBA Y MÉJICO**

**SERVICIO DEL NORTE.**—El día 19 de Noviembre saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

**CATALUÑA**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

**SERVICIO DEL MEDITERRANEO.**—El día 26 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

**MANUEL CALVO**

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

**LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**

El día 11 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

**MONTSERRAT**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

**LINEA DE FILIPINAS**

El día 8 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**ALICANTE**

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LINEA DE BUENOS AIRES**

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

**REINA MARÍA CRISTINA**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**LINEA DE FERNANDO POO**

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz

**SAN FRANCISCO**

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Gólf de Guinea.

**LINEA DE CANARIAS**

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

**H. L. VILLVERDE**

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 16 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de la Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

**LINEA DE TANGER**

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

**LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR**

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superiores para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER**

**COMPANÍA MADRILEÑA DE TELÉFONOS**

**Tarifa de precios al año**

	PESETAS
Por una estación particular.....	800
Por una estación para líneas urbanas con puestas por varios inquilinos, pudiendo hacer todas ellas uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, circos, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	20

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:

Aparato manual con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....

**CATARROS, TOS PERTINAZ, bronquitis, pleuresía, tisis pulmonar tuberculosis**

**CAPSULAS SERAFON**

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Y

**Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol**

Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

**NINGUNA ANEMIA resiste á la HEMOGLOBINA**

DE VOR DESCHIENS

Vino.—Bixir.—Jarabe.—Cápsulas.—Hemoglobina granulada.—En razón á las falsificaciones que se han hecho de la Hemoglobina de Vor Deschiens, ensayada en los hospitales desde 1884, exíjase sobre cada etiqueta el nombre bien exacto, la marca de fábrica al lado y la firma en rojo de Adrián y compañía.

**Calderas Steinmüller**

Instalaciones hechas para algunas casas hasta de

**33.000 METROS**

cuadrados de superficie de caldeo

**Recalentadores Steinmüller**

Privilegiado en todos los países.—Sirve para calderas de todos los sistemas

**L. & C. STEINMULLER, GUMMERSBACH**

La mayor fábrica de calderas multitubulares de Alemania

**NO MAS CANAS**

**Tintura inglesa instantánea**

Premiada en Exposición Internacional 1875 con Mención honorable

La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro), sin desengrasar antes de su aplicación.—Se garantizan los efectos.—Argentina, Polvo de Flora, para blanquear el cutis.—Albino, Blanco de Lais, para hacer desaparecer las pecas.—Alcibada, pomada para dar brillo á los cabellos después de haberse aplicado la tintura.

CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, París y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías de España.

**SOLUCION PAUTAUBERGE**

al Clorhidro-Fosfato de Cal Glicosado

El Remedio para las ENFERMEDADES del PUEBLO más eficaz para curar las TOSES RECENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS

L. PAUTAUBERGE, 22 rue Jules-César, París, y las principales farmacias.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y las enfermas.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

**PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES**

París, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO



**PASTA DENTÍFICA GLYCERINA**

Preparación de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentífrico que reúne á una cualidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

**VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch**

Purgativos, depurativos y antisépticos, contra el estreñimiento y sus consecuencias: jaqueca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ó otra clase, no será más que una falsificación peligrosa.—París, farmacia Leroy, 8, Rue de Cléry y en todas las buenas farmacias.

**Ibarra y Compañía SEVILLA**

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

**DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA**

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

**Tintor del Abadía de Chéleme**

Fabricado con aguardiente de Cañar es el mejor y más higiénico de las flores de mar.

Pídase en los mejores célos y ultramarinos ó en las droguerías.

**Pasta dentífrica y verdadera**

Agua de Botot

Dentífrico aprobado por Academia de Medicina de París, 17, rue de la Paix, París.

**ANUNCIOS, RECLAMOS**

y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la **SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA,**

**Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo**

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de defunción y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, ent.—Teléfono 517.—Madrid

**VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT**

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desgastada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.